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LA PAIX  
 

 « Aujourd'hui encore, nous vivons à une époque marquée par l'absence de paix.  
Aujourd'hui encore, des peuples peuvent se sentir menacés par d'autres. Aujourd'hui encore, il faut 
concéder à chacun le droit de se tenir prêt à se défendre avec les armes terribles dont nous disposons. 
Puissent les hommes qui tiennent entre leurs mains le sort des peuples, éviter avec un soin anxieux tout ce 
qui pourrait empirer la situation dans laquelle nous nous trouvons et la rendre encore plus dangereuse. 
Et puissent-ils prendre à cœur la parole de l'apôtre Paul:  
«S'il est possible, autant qu'il dépend de vous, soyez en paix avec tous les hommes.» 
Cette parole ne vaut pas seulement pour les individus, mais aussi pour les peuples. Puissent-ils, dans 
leurs efforts pour le maintien de la paix, aller jusqu'à l'extrême limite du possible, pour donner à l'esprit 
le temps de croître et d'agir. » 
 

Ce sont les mots de conclusion du discours d’Albert Schweitzer le jour où il reçut le  Prix Nobel de la 
Paix en 1952. Des mots  qui   résonnent  et  que  nous  pouvons reprendre en chœur tellement  ils sont 
criants d’actualité. Quand ce ne sont pas les pays qui se font la guerre pour étendre leur territoire, ce sont 
les groupes terroristes qui attaquent l’humanité entière. Nous sommes bien désemparés aujourd’hui      
devant ces nouvelles formes de conflit. Et nous sommes d’accord avec notre grand-père Albert et  notre 
grand frère Paul pour exhorter les grands de ce monde «  à aller jusqu’à l’extrême limite du possible dans 
leurs efforts pour la Paix ». 
 

Mais nous ? Que pouvons-nous faire ? 
« Pas grand-chose ! La Paix dans le monde, ça ne dépend pas de nous » dirons-nous ! Mais ce qui nous 
est possible…c’est de commencer dans  notre «  petit monde. » Choisir  d’être  Artisans de Paix  là où 
chaque  jour  nous  sommes  baignés dans les conflits  sur le lieu de notre  travail, dans la  paroisse,  en 
famille. Et dans ce petit monde familier et quotidien,  il suffit souvent de peu pour que tout se mette à 
bouger : un regard, un sourire, une parole, une main tendue et tout déjà se détend. 
 

Que pouvons-nous faire ? 
Peut-être prendre l’habitude de faire et de dire ce qui peut unir les hommes entre eux.   
La promptitude que nous avons   à railler,   critiquer,   contredire,   
tâchons de la convertir  en zèle  pour encourager,  relier, réconcilier. 
Mais pour que grandisse cet esprit  
nous avons besoin de  Lui que nous allons fêter à Noël.  
« Heureux les Artisans de Paix !  »  
Promesse de Notre Seigneur Jésus-Christ pour nous. 
Avec Lui, sous le souffle de Son Esprit, tout devient possible. 
Cherchez la Paix comme un air pur que l’on aspire à pleins poumons  
après avoir été enfermé dans une  atmosphère irrespirable…  
Aspirez à la Paix et vous  inspirerez la Paix ! 
 

Joyeux Noël à tous et paix aux hommes de bonne volonté ! 
 

Laurent Wolf 


